



***Commission de l'agriculture,
des pêcheries,
de l'énergie et
des ressources naturelles
(CAPERN)***

Le livre vert pour une politique bioalimentaire

Mémoire de l'UPA de Lac-Mégantic

Août 2011

Si l'accréditation unique permet de rééquilibrer les forces en présence, elle est également un outil de cohésion qui facilite la tâche de ceux qui travaillent ou transigent avec les producteurs agricoles.

L'UPA de Lac-Mégantic, est un outil de cohésion au bénéfice de sa communauté. Au fil des ans, le Syndicat a permis aux producteurs agricoles sur son territoire de s'accomplir dans de grandes réalisations.

Implication

Les agriculteurs, à l'aide de leur organisation syndicale, s'impliquent dans leur communauté en temps régulier ou en temps de crise. C'est le cas de l'UPA de Lac-Mégantic. En voici quelques exemples :

- ♦ Janvier 1998 le VERGLAS, notre région est grandement touchée. Le Syndicat est mis à contribution. Des équipes de travailleurs sont formées pour le nettoyage des érablières lourdement endommagées. La secrétaire du syndicat est allée prêter main forte aux employés du MAPAQ tellement les demandes étaient nombreuses. L'UPA de Lac-Mégantic a œuvré en concertation avec sa Fédération régionale et les gouvernements afin de trouver une façon raisonnable de dédommager les producteurs.
- ♦ En 1996, un comité agro-forestier est créé au CLD du Granit. Deux sièges y sont réservés pour des représentants de l'UPA de Lac-Mégantic. Résultat : la MRC embauche un premier agent agro-forestier.
- ♦ Un voyage en France est organisé par le CLD du Granit en 1999 pour connaître le fonctionnement d'une école par alternance travail-études. Thérèse Vallée, la présidente du syndicat, est du voyage et le projet se concrétise. La Maison familiale rurale (MFR) de St-Romain ouvre ses portes la même année. L'UPA a collaboré financièrement et bénévolement au projet.
- ♦ En 2002, l'UPA de Lac-Mégantic a déposé un mémoire et a été entendu par la Commission des affaires municipales dans le dossier des fusions des municipalités.
- ♦ En 2004, l'UPA de Lac-Mégantic est intervenu dans le dossier du captage de l'eau potable par la Ville de Lac-Mégantic. Compte tenu des impacts anticipés, principalement en matière de protection du territoire et des activités agricoles ainsi que de la disponibilité de l'eau en qualité et en quantité suffisante pour les entreprises agricoles à proximité du puits de captage, l'UPA de Lac-Mégantic défend l'intérêt des producteurs auprès de la Ville, de la CPTAQ et du MDDEP. Depuis l'implantation du puits, un représentant participe activement aux travaux d'un comité de vigilance qui s'assure de traiter les plaintes en lien avec l'exploitation du puits.
- ♦ L'UPA de Lac-Mégantic donne son appui aux partenaires, par exemple, par le Projet d'implantation et de démonstration de cultures de plantes forestières non ligneuses en érablière, en 2008. En partenariat avec le CLD du Granit, le MAPAQ et La Clé des Champs, une ferme de St-Camille, l'UPA de Lac-Mégantic a appuyé le projet et invité

ses membres à y participer. Le but est d'offrir un site expérimental de culture servant au MAPAQ qui y organise des visites terrain et des démonstrations.

- ◆ L'UPA de Lac-Mégantic collabore aussi avec le Club agroenvironnemental à un projet de contrôle des fougères dans les érablières (2011).

Marché public

En 2005, le Syndicat démarre un marché public à Lac-Mégantic avec l'aide des productrices et producteurs de la région, du MAPAQ et du CLD. Le marché public ayant bien pris son envol à l'automne 2007, les démarches sont entamées afin de devenir une coopérative de producteurs dès le début de l'année 2008. La nouvelle coop permettra de dégager l'UPA de Lac-Mégantic du rôle de coordination et d'organisation du marché public et des événements mensuels.

Les producteurs et productrices agricoles qui ont soutenu le marché public et qui, de cette façon, ont contribué à l'amélioration de l'image de la profession auprès du public, furent récompensés par le Congrès de l'UPA de 2008 en recevant le prix Jean-Paul-Raymond pour cette initiative.

Portes-ouvertes

En Estrie, l'UPA de Lac-Mégantic est le syndicat qui a participé au plus grand nombre d'éditions de l'événement Portes ouvertes sur les fermes du Québec depuis sa première édition en 2003, soit huit années sur neuf. Cette activité est très appréciée autant des productrices et producteurs que du grand public qui en apprend toujours plus sur le monde agricole.

Prévention

Pour les familles de producteurs, la ferme est à la fois un terrain de jeu et un milieu de travail. Il y a trop d'accidents impliquant des enfants sur les fermes.

Le 11 juin 2009, sur la ferme Agribouf, l'UPA de Lac-Mégantic réalisait son premier atelier Sécurijour, un camp de prévention en sécurité sur les fermes.

Soixante-quinze enfants de la troisième à la sixième année des écoles de Milan, Lambton, Nantes, Saint-Romain et Stornoway ont participé à cette activité. Les organisateurs ont aussi profité de l'occasion pour sensibiliser les enfants à la consommation locale et responsable.

